

Universidad Nacional

Instituto de Estudios Latinoamericanos

Red Latinoamericana y Caribeña de Educación en Derechos Humanos

Invitan:

**XI Coloquio Latinoamericano y Caribeño de Educación en
Derechos Humanos**

Universidad Nacional, Heredia, Costa Rica

14,15,16 de mayo de 2025

**“La hora de la Educación en Derechos Humanos: resistir, inspirar,
transformar. Aportes para fortalecer la cultura democrática en
América Latina”**

Organización: Red Latinoamericana y Caribeña de Educación en Derechos Humanos.

Sede: Universidad Nacional, Campus Omar Dengo, Heredia, Costa Rica.

Comisión Organizadora: Alan Vogelfanger (Argentina), Andrea Romero (Uruguay), Dan Abner Barrera Rivera (Costa Rica), Elkin Agudelo (Colombia), Evelyn Cerdas Agüero (Costa Rica), Fernanda Lapa (Brasil), Matías Penhos (Argentina), Nazaré Zenaide (Brasil), Natalia Naz (Argentina), Victoria Kandel (Argentina), Victoria Flores (Chile), Luz Montelongo (México), Marcelo Herrera Carrera (Chile), Bangesy Carrasquillo Casado (Puerto Rico).

Comité Académico: Annes Viola, Solón (Brasil); Beltrán, María Lourdes (México); Benavides, Amada (Colombia); Cabezudo, Alicia (Colombia); Castellanos, Rosy Laura (México); Escobar Galo, Juan Pablo (Guatemala); García Muñoz, Soledad (Argentina); Giorgi, Víctor (Uruguay); López Céspedes, Sharon (Costa Rica); Loys, Gladys (Argentina); Magendzo, Abraham (Chile); Meneguello Cardozo, Clodoaldo (Brasil); Monteiro Silva, Aida

La hora de la Educación en Derechos Humanos:

RESISTIR, INSPIRAR, TRANSFORMAR

Aportes para fortalecer la cultura democrática en América Latina.

(Brasil); Muñoz, Vernor (Costa Rica); Rodino, Ana María (Costa Rica); Romero Medina, Flor (Colombia) Alba; Salvioli, Fabián (Argentina); Siede, Isabelino (Argentina); Willat, Fernando (Uruguay); Yudkin Sulivares, Anita (Puerto Rico); Vargas Ramos, Daliana (Costa Rica).

Antecedentes

La Red Latinoamericana y Caribeña de Educación en Derechos Humanos (RedLaCEDH) es un espacio de intercambio y producción de conocimiento integrado por personas docentes, investigadoras, extensionistas, miembros de la sociedad civil y de ONGs que se desempeñan en Latinoamérica y el Caribe en ámbitos vinculados con la defensa y promoción de los derechos humanos y la paz. Antes de su constitución formal en 2011, los Coloquios en Educación en Derechos Humanos fueron el espacio propicio para impulsar los debates iniciales en torno a este campo del saber. Diferentes referentes de la región fueron involucrándose progresivamente en intercambios que incluían tanto representaciones institucionales como de organizaciones de base.

A lo largo de sus dieciocho años de existencia, estos encuentros han ido consolidando la producción de conocimientos, los intercambios de experiencias y saberes locales, y la circulación y divulgación de una pedagogía crítica regional que buscaba reafirmar una identidad propia y definitiva. Cada una de las distintas sedes nacionales que actuaron como anfitrionas de estas reuniones, fueron colaborando en la confección de una trama regional que al día de hoy, guarda una historia enriquecida y un acervo cultural compartido. Este recorrido espacio-temporal tuvo epicentros distintivos, a saber:

- ★ 2006 - I Coloquio Interamericano sobre Educación y Derechos Humanos (EDH). “Experiencias, problemas y desafíos” Universidad Nacional de Quilmes (UNQ). 16, 17, 18 y 19 de Mayo, Argentina.
- ★ 2008 – II Coloquio Interamericano de Educación en Derechos Humanos: “La Práctica Educativa”. Días: 9 y 10 de Octubre, Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Nacional de La Plata.
- ★ 2011 - III Coloquio Interamericano sobre Educación y Derechos Humanos: “Trayectorias, fortalezas, propuestas”. Días 9 y 10 de mayo de 2011, Universidad Nacional de Quilmes.
- ★ 2012 - IV Coloquio Interamericano sobre Educación en Derechos Humanos: “Experiencias didáctico-pedagógicas de la EDH: Aprendizajes y desafíos para la consolidación de una cultura respetuosa de los derechos humanos”. Días 6 y 7 de septiembre, Instituto Nacional de Derechos Humanos, Santiago de Chile.
- ★ 2013 - V Coloquio Interamericano de Educación en Derechos Humanos: “América

La hora de la Educación en Derechos Humanos:

RESISTIR, INSPIRAR, TRANSFORMAR

Aportes para fortalecer la cultura democrática en América Latina.

Latina: fronteras y horizontes comunes en EDH". Días 11, 12 y 13 de septiembre, Universidad Federal de Goiás, Goiania, Brasil.

★ 2015 - VI Coloquio Latinoamericano de Educación en Derechos Humanos "EDH en América Latina. Construyendo perspectivas y trayectorias". Días 28, 29 y 30 de septiembre, Universidad Nacional de Lanús, Argentina.

★ 2017 - VII Coloquio Latinoamericano y Caribeño de Educación en Derechos Humanos: "Hacia los 100 años de la Reforma Universitaria de Córdoba, nuevas reflexiones en la Educación en Derechos Humanos". Días 14, 15 y 16 de Septiembre, Universidad de la República, Montevideo, Uruguay.

★ 2019 - VIII Coloquio Latinoamericano y Caribeño de Educación en Derechos Humanos: "Educación en Derechos Humanos y Democracia en América Latina y el Caribe" y Conversatorio "Resistencia Antofagasta, Chile". Días 23, 24 y 25 de Octubre, Antofagasta, Chile

★ 2021 IX Coloquio Latinoamericano y Caribeño de Educación en Derechos Humanos: "Democracias, violencias y resistencias: tensiones en tiempos de diversidad e interculturalidad" Días 27, 28 y 29 de octubre de 2021, Universidad Federal de Mato Grosso del Sur, Tres Lagoas, Brasil. Modalidad virtual.

★ 2023 - X Coloquio Latinoamericano y Caribeño de Educación en Derechos Humanos: "La Educación en Derechos Humanos en las luchas sociales y la construcción pedagógica de culturas de paz en América Latina y el Caribe". Días 11, 12 y 13 de octubre. Universidad Pedagógica Nacional, Bogotá D.C., Colombia.

El trayecto temporal permite constatar que, a partir del 2023, la voluntad del colectivo de la RedLaCEDH ha logrado trascender las fronteras sureñas de la región, y su localización por primera vez en Colombia, encuentro que alentó la expectativa de hacer más cercana la posibilidad de integrar al istmo centroamericano. En este proceso, la Universidad Nacional de Costa Rica emergió como la posibilidad más firme de avanzar hacia esa orientación.

La hora de la Educación en Derechos Humanos:

RESISTIR, INSPIRAR, TRANSFORMAR

Aportes para fortalecer la cultura democrática en América Latina.

Presentación del XI Coloquio Latinoamericano y Caribeño de Educación en Derechos Humanos

“El pueblo que tenga más y mejores escuelas, será el mejor de los pueblos”

Jesús Jiménez Zamora (1823-1897)
Ex Presidente de Costa Rica

Por primera vez un encuentro de la RedLaCEDH tendrá lugar en un país centroamericano. Esto no hace más que motivar el interés por profundizar la integración de actores, referentes y militantes de la educación en derechos humanos que son atravesados por otras raíces y otras problemáticas, lo cual indudablemente cumple con el objetivo de enriquecer la diversidad latinoamericana. En este caso, se colocará especial atención a las problemáticas y la promoción del conocimiento de dicha región, así como a la exploración de saberes y experiencias que circulan en torno a una cultura de paz que tiene Costa Rica, uno de los puntos neurálgicos en el mundo para abordar la pedagogía y la didáctica. Los vínculos con una perspectiva en derechos humanos ya han sido percibidos en la última educación de nuestros Coloquios en Colombia, y en muchos aspectos ha sido muy gratificante descubrir planteos pedagógico-didácticas tan hermanados a la hora de reivindicar valores universales y una ética para la actuación de toda persona enseñante.

Por tal motivo, la XIª edición de los Coloquios se propone reunir a personas docentes, estudiantes, investigadoras, extensionistas, miembros de la sociedad civil así como referentes de organizaciones no gubernamentales, comprometidos con la promoción, defensa y formación en derechos humanos. Se trata de un encuentro, de tres días de duración, en el cual se compartirán buenas prácticas sobre EDH. La EDH transcurre en espacios formales de educación en todos los niveles educativos, y también en ámbitos no formales. Por un lado, promoveremos intercambios y aprendizajes para conocer cómo, con qué herramientas, con qué enfoques enseñamos y aprendemos sobre derechos humanos.

Pero al mismo tiempo, buscamos conocer cuáles son las razones y las prácticas que obstaculizan y ralentizan la educación en derechos humanos. América Latina está atravesada por escenarios de desigualdad, pobreza, retracción de derechos, impactos en el cambio climático, violencia, autoritarismos, fundamentalismo de varios tipos, corrupción, entre otras problemáticas que confluyen para generar fuertes obstáculos a la construcción de escenarios de mayor igualdad y democracia, tan imprescindibles a la hora de construir sociedades respetuosas y promotoras de los derechos humanos. La

La hora de la Educación en Derechos Humanos:

RESISTIR, INSPIRAR, TRANSFORMAR

Aportes para fortalecer la cultura democrática en América Latina.

democracia se ve debilitada y amenazada por la emergencia de proyectos de corte autoritario y negacionista, al calor del avance de espacios políticos e ideas que la cuestionan.

La EDH es interdisciplinaria y, al mismo tiempo es intercultural, ya que promueve el diálogo entre culturas y pueblos, de tal forma que el Coloquio se ofrece como un espacio interdisciplinario, intercultural y diverso, hospitalario de la pluralidad y promotor de lo público, como ámbito de encuentro y terreno de emancipación.

Los objetivos del encuentro son:

- Contribuir a la consolidación de una cultura de derechos humanos en la región, tanto en el ámbito de educación formal como no formal, posicionando a la EDH como parte consustancial del derecho a la educación en las sociedades democráticas.
- Promover la difusión y el diálogo de saberes sobre buenas prácticas en educación en derechos humanos.
- Generar espacios de discusión crítica que permitan analizar las dificultades y los obstáculos que se presentan a la hora de promover una educación en derechos humanos.
- Motivar un debate que recupere las realidades regionales, colocando especial énfasis en las problemáticas singulares que se viven en la región Centroamericana.

Ejes temáticos:

1. Educación en Derechos Humanos y problemáticas ambientales.
2. Pedagogías de la memoria y resistencia a los proyectos autoritarios y negacionistas en Latinoamérica y el Caribe.
3. Aspectos epistemológicos y metodológicos de la Educación en Derechos Humanos.
4. Movimientos sociales y educación en derechos humanos.
5. Aportes desde la educación para la paz: cultura de paz y resolución pacífica de conflictos ante situaciones de discriminación y violencia.
6. Movilidad humana en América latina y el Caribe: resistencias, derechos humanos y violencias.

La hora de la Educación en Derechos Humanos:

RESISTIR, INSPIRAR, TRANSFORMAR

Aportes para fortalecer la cultura democrática en América Latina.

Fechas importantes para tener en cuenta:

Realización del Coloquio	14-15-16 de mayo, 2025
Idiomas	Español, Portugués.
Recepción de resúmenes	31 de octubre de 2024
Comunicación sobre aceptación de resúmenes	1 de diciembre de 2024
Inscripción para ponentes	Desde el 1 de marzo 2025
Inscripción para público en general	Desde el 1 de abril 2025

Información:

Mail: redlatinoamericanadeedh@gmail.com

Enviaremos más información en la próxima circular.

La hora de la Educación en Derechos Humanos:

RESISTIR, INSPIRAR, TRANSFORMAR

Aportes para fortalecer la cultura democrática en América Latina.